
证券代码：300757                                  证券简称：罗博特科  

罗博特科智能科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                           编号：2022-08 

投资者关系活动类

别 

 特定对象调研       分析师会议  

媒体采访           业绩说明会   

新闻发布会         路演活动  

 现场参观            

其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及 

人员姓名 

第一场参与单位名称及人员姓名： 

中金公司   张梓丁 严佳

红骅投资   查业涛 

泽源资产   朱在道 

誉辉资本   郝彪 

鲁信创投   胡瑞丽 

大朴资产    刘蔚 

紫金矿业    李世春 

嘉实基金    王宇恒 

泾溪投资    邬丹妮 

第二场参与单位名称及人员姓名： 

中信证券   王丹 侯苏洋

巨子私募   林秦凯 

博时基金    唐晟博 

暖逸欣私募  刘记龙 

时间 第一场：2022 年 9 月 5 日上午 9:40-11:30 

第二场：2022 年 9 月 5 日下午 14:00-15:20 

地点 罗博特科智能科技股份有限公司 A 栋四楼会议室 

上市公司接待人员

姓名 
董事会秘书兼证券事务代表 李良玉 

投资者关系活动主

要内容介绍 

一、公司介绍  

董事会秘书李良玉女士向全体参加调研人员就公司

发展历程、产品经营及技术研发情况等进行了简单介绍。 

 

二、问题交流  

1、半年度报告在手订单交付情况怎么样？结构怎么



拆分？ 

答复：公司截止半年报披露日尚未确认收入的在手

订单金额达到了 10.7 亿元（含已中标，尚在走签章流程

的订单），订单充足。为了响应下游客户集中交付的需

求，公司明确了下半年以“保生产、促交付、控成本”的经

营思路，提高运营效率。目前公司尚有部分项目在谈，在

交期条件匹配的情况下，公司陆续还会增加更多的订单。

总体来讲，本轮公司订单仍然系以光伏电池片自动化业

务为主，主要工艺路径选择系以 TOPCon 为主流，公司

目前订单大部分为 TOPCon，或者 PERC 预留 TOPCon 的

订单。随着光伏电池新一代技术路径的明确即由 TOPCon

替代 PERC 技术，行业下游处于集中爆发的状态，行业

新增投资和现存产能改造升级需求强劲，将为公司后续

业绩增长带来强劲动力，公司亦将把握良好的市场发展

机遇，努力打造公司业绩。 

 

2、贵公司有接过 HJT 的订单么？HJT前端的清洗

和后端的铜电镀的进展如何？ 

答复：首先，公司目前在光伏电池片领域的自动化

水平已处于行业领先的地位。关于 HJT 方面的自动化技

术，早在 2015 年杭州赛昂就已经成功实现过铜电镀在异

质结上面的量产化应用，而该项目的自动化就是罗博特

科提供的，后续公司又陆续参与了其他的一些集成项目

模式的异质结自动化项目，正是有了这些项目基础，我

们关于异质结的自动化技术和产品目前已经迭代至第三

代了，处于行业领先的水平。 

其次，公司正持续加快推进在太阳能电池铜电镀制

备电极方向的开发步伐。目前关于该领域的技术还处于

公司内部测试阶段，现在已经完成了工艺流程的验证部



分，并完成了相应各工艺段的样片试制，公司专门负责

该业务的技术团队对铜电镀样片进行了初步的检验和评

估，各项指标基本达到预期，相应项目负责团队正在根

据相应的样片数据持续优化相应技术方案，铜电极制备

整体设备设计和实施也已经在推进过程中，后续公司将

持续加快推进该业务领域的量产化进程，争取早日为公

司贡献业绩。 

最后，向各位介绍一下公司清洗设备的进展情况，

清洗设备系公司切入光伏电池工艺设备领域的方向之

一，主要是基于任何工艺技术路径下，清洗设备都是必

备的工艺设备，公司希望切入该领域为客户提供一些具

有差异化特点的清洗设备，为客户带来增效。目前，公司

亦对部分客户有小批量的交付，待取得客户验证认可后，

公司还将加快该业务板块的量产化进程，为公司贡献新

的增长点。 

 

3、PERC和 TOPCon单 GW的价值量水平怎么样？

公司是否有接到整体打包项目？公司是按照何种市场策

略参与市场竞争？ 

答复：据我们统计，原主流 PERC 技术路径下，公

司产品对应的价值量水平占比约为 10%-11%，而

TOPCon 技术路径相比 PERC 工序道数变得更长，因此

与之匹配的自动化设备数量更多，加之 TOPCon 技术路

径下薄片化的趋势对自动化设备要求提高，因此TOPCon

技术路径下自动化设备价值量占比相比 PERC 有所提

高，会上升 3 个点左右，占比约为 14%-15%，但 TOPCon

技术路线还可以通过对现有的 PERC 技术项目进行改造

实现。总体来说，各种技术路径下单 GW 的价值量还会

取决于客户具体的配置要求的不同，也会带来部分差异。 



我们在各技术路径下，均能提供匹配各种工艺路径

下的全工序段的自动化整线产品和技术。公司接到的项

目中是有部分整线自动化类型的订单，当然也有仅配置

部分工序段的自动化设备订单。对于公司来说，公司各

工序段的自动化设备对应的毛利率水平不一致，部分工

序段对应的自动化设备的毛利率不甚理想，但是公司基

于响应客户需求，维护客户良好合作关系，也会承接涵

盖低毛利率的整线订单。同时，公司确实也意识到了平

衡业务规模和利润的重要性，因此也会主动放弃部分低

附加值、毛利率不高或者付款条件较差的订单，以提升

公司综合毛利率水平。 

 

4、自动化设备的报价是否会高于同行？大概会贵多

少，效率提高多少？ 

答复：首先，目前光伏电池自动化设备的市场由于

受到行业整体利润挤压及行业竞争加剧的影响，任何市

场参与方的报价均不能背离行业整体的价格水平。但是

基于公司产品在产能、碎片率、稳定性等方面的优势，公

司的产品能凭借其性价比优势获得一定幅度的溢价，这

部分溢价其实是可以通过客户后续设备运行过程中带来

的成本差别进行弥补的，甚至还有增效的空间，因此公

司的产品市占率水平始终能保持行业领先。 

 

5、TOPCon 的招标比较多，像晶科、通威等，我们

拿到的份额占比是多少？毛利率和 PERC 相比有提高

么？ 

答复：根据我们的统计，本轮 TOPCon 的扩产潮中

带来的增量，依然延续了我们在 PERC 路径下市场地位，

取得了行业领先的市场份额。其中还有基于平衡业务规



模和利润关系，我们策略性地放弃部分低附加值、毛利

率、付款条件较差的订单的情况。随着疫情及外部环境

的改善加上公司市场策略及降本增效措施的稳步推进，

预计未来报告期公司的综合毛利率水平还将进一步改善

提升，具体情况请大家关注后续披露的定期报告数据。 

 

6、智能工厂项目的毛利率为什么下滑严重？ 

答复：智能工厂本期毛利率下滑较多，主要是以下

几个方面的原因：一方面是，本期智能工厂业务板块的

总体营业收入水平不高；另一方面是，公司在智能工厂

板块有新领域的切入和扩展，比如说公司向光伏电池的

上游硅片产业链实现了智能工厂项目的纵向延伸。公司

为了切入新的市场领域，采取主动让渡部分毛利率，出

于打造样板项目的目的，给予初始客户优惠让利的价格。

此外，由于这些新领域的智能工厂项目属于首个该领域

板块项目，由于缺乏过往参考经验，在设计和生产人工

成本等成本控制方面亦有不足，后期运行实施过程中还

存在部分改动追加成本投入的情况，因此短周期内确实

存在成本偏高、毛利较低的情况。但相关业务领域的切

入对公司未来的长远发展有着较为重要的战略意义，且

随着相关项目经验的积累，公司后续定价及成本方面都

将逐步改善，相应的毛利率水平也将逐步改善。 

 

7、贵公司也很看好在智能工厂这一块的增长空间，

想请问一下整厂智能工厂和传统的自动化设备在产品上

的区别主要有哪些？公司为什么看好智能工厂方面增

长，主要表现在哪些方面？ 

答复：从下游需求端来看，公司在原本的自动化设

备的业务量、市占率一直保持着良好的水平，回溯近年



来的数据，公司在自动化设备市占率始终保持了在细分

市场行业领先水平。与公司原本的自动化设备不同的是，

智能工厂是在自动化设备硬件的基础上搭载了智能转运

系统，智能仓储并结合了智能制造执行系统软件的整厂

智能工厂解决方案。 

公司之所以看好智能工厂的增长空间主要基于以下

几个方面：一方面，在全球工业 4.0，中国制造 2025 的

大背景下，智能制造被赋予了无可比拟的战略意义，近

年来行业发展一直保持着高速增长态势，传统制造业向

智能制造尤其是向整厂化智能制造转化的趋势发展迅

猛。另一方面，从具体案例来看，在当前常态化疫情背景

下，企业用工确实存在较大的不确定性，而智能工厂凭

借其大幅度的替代、节约人力需求的优势能帮助企业应

对这种不确定性，保障企业的连续稳定生产，我们成功

实施的整厂智能工厂确实充分体会到了这种优越性。最

后，整厂智能工厂的应用不仅适用于光伏电池板块，根

据公司的战略思路，公司向光伏电池片的上游硅片产业

链在做切入和布局。目前我们已经实施了整厂智能工厂

项目在硅片环节的交付。此外，智能工厂业务还可以广

泛运用于电子、半导体等行业领域，具有良好的延展性。 

 

8、哪些方面会比其他竞争对手更具备优势？ 

答复：公司自设立以来一直专注于光伏电池自动化、

智能化领域，公司在该细分领域一直保持着行业领先的

竞争地位，从公司 2014 年率先推出半截距高密度扩散插

片自动化设备开始，公司的产品平均保持每两年一次的

升级迭代，其相关产品和技术始终处于行业领先的水平。

直观地讲公司的技术优势体现在以下几个方面：（1）公

司在运动控制精度具有行业领先的优势，在直线控制精



度上，公司能做到 2nm级别的超高精度，在角精度上公

司的技术水平能达到 2″，具有行业领先的技术水平；（2）

公司拥有处理超薄片的技术，公司的技术水平目前已达

到了处理 100-130μm 厚度的硅片，目前市场水平 150-

180μm，未来光伏电池片也有逐渐薄片化的趋势，对此公

司已进行了前瞻性的技术储备；（3）公司拥有行业先进

的智能制造系统 R²-Fab，R²-Fab 系统是为了智能制造开

发的一款基于微服务的软件平台系统，实现生产设备组

网，数据实时上传，并具备物流调度、数据收集处理、质

量管控、生产管理、大数据分析、数据建模与仿真、云部

署、数据安全等功能，可节省 40-50%人工，提升 0.05%

转换效率，0.05%机台运转时间和 0.05%的产品良率；（4）

公司拥有成熟高端的图像处理技术，主要依托于公司德

国控股子公司的技术积累；（5）公司拥有高端的流体控

制技术。 

 

9、大股东减持的情况如何，具体是基于何种原因？ 

答复：各位通过公司披露的关于大股东的减持情况

相关公告都可以看到公司持股 5%以上的大股东自股份

解禁后确实存在部分减持的情况，其减持的主要原因主

要系各自的资金计划、投资安排等正常资金需求。但是

通过公告大家也可以了解到控股股东元颉昇已实施的占

公司总股本约1.2%持股比例的减持主要系用于归还元颉

昇的质押融资款项。而元颉昇的质押融资款全部用于实

际控制人戴军、王宏军先生参与认购公司向特定对象发

行股票的资金，相关资金全部投放至上市公司，彰显实

际控制人对公司未来发展信心的同时，也促进罗博特科

的持续稳健发展；关于科骏投资平台的减持预告，主要

也是基于科骏投资合伙人，作为公司的主要高管及核心



骨干自 2016 年就开始入股科骏投资平台，距离现在拟开

始实施减持已有 6 年多的时间，且相关合伙人各自也确

实存在部分个人资金需求情况，因此本轮科骏投资安排

了不超过公司总股本的 1.440%的股份减持计划，仅为科

骏投资持股总量的 18.07%，占比较小，具体详见公司发

布的相关公告。总体来说，公司首发前的大股东、控股股

东及管理层、核心骨干均对公司未来发展均充满信心。 

 

10、铜电镀这个设备运用仅限于 HJT上吗，别的技

术路径下也能适用吗？ 

答复：其实铜电镀本身并不局限于用在 HJT 技术路

径上，TOPCon、IBC 甚至 PERC 技术路径都是可以适用

铜电镀技术的。据相关统计，当前异质结电池银浆成本

在非硅成本中占比相对较高，高达约 46%，较 TOPCon

电池高 10pct。铜电镀方案系用铜来替代全部金属银浆，

能从根本上解决非硅材料成本高的问题，从而帮助异质

结电池方案较大幅度降低其单瓦成本，进而加速异质结

电池技术路径的产业化发展进程。因此，前期我们铜电

镀整体解决方案更多地投放在了异质结电池技术路径上

的应用。 

 

三、现场参观公司办公区域及车间 

接待过程中，公司严格按照《信息披露管理制度》等

规定，保证信息披露的真实、准确、完整、及时、公平。

没有出现未公开重大信息泄露等情况，同时已按深交所

要求签署调研《承诺书》。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 9 月 5 日 

 


